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Вреж Гагикович Айрапетян 

 

Гидрологическая и гидравлическая обеспеченность  

малых гидроэлектростанций Республики Арцах 

 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата технических наук по специальности  

05.23.05 «Водохозяйственные системы и их эксплуатация» 

 

РЕЗЮМЕ 

 

Основной целью исследования явилась разработка методов расчета для определения 

гидрологической и гидравлической обеспеченности строящихся на горных реках малых 

гидроэлектростанций в Республике Арцах и усовершенствование методов оценки ущерба от 

селей. 

Для достижения поставленной цели были поставлены следующие задачи: 

 разработать метод расчета для определения количества дней наличия снежного покрова 

речного бассейна с учетом влияния природно-климатических факторов, 

 определить  взаимосвязь гидравлических параметров поперечного сечения с целью 

обеспечения условия равновесия баланса отложений вдоль водотока.  

 с целью прогнозирования параметров стабильной фазы видоизменения русла, 

определить закономерность между глубиной водотока, его средней скоростью и 

площадью поперечного сечения, 

 разработать новый тип конструкций отводов паводковых вод, которые на участках 

с переменным уклоном русла  позволят обеспечить надежное отведение паводковых 

потоков,   

 с целью создания единой системы оценки и учета ущерба, вызванного селями, 

разработать метод, который даст возможность ограничить субъективный подход и 

позволит повысить эффективность затрат, направленных на устранение ущерба и 

предотвращения селей.  

Научная новизна 

 Увеличение модуля  минимального стока рек бассейна Тартар при увеличении средней 

высоты  водосборного бассейна незначительно, что обусловлено гидрогеологическими 

особенностями региона.  

 Достоверность выявленных закономерностей между гидравлическими параметрами 

поперечного сечения водотока реки доказывается сравнением расчетных результатов  с 

опытными данными экспериментальных исследований. В итоге эти закономерности 

можно считать надежными.  

 Доказано, что устойчивый продолный профиль затопляемого русла зависит не столько 

от глубины водотока и диаметра самоосаждаемых наносов, сколько от уклона русла, 

расхода и других характеристик.   

 В основу предлагаемого метода оценки и расчета риска возникновения ущерба от 

селевых потоков ставится осуществление таких затрат и мероприятий, которыми 

гарантируется возмещение вызванного селями  ущерба. 
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К защите представляется 

 Расчетный метод определения количества дней наличия снежного покрова речного 

бассейна с учетом влияния природно-климатических факторов.   

 Закономерности изменений глубины, площади и скорости живого сечения водотока. 

 Способы определения координат стабильного дна русла, установившегося в результате 

руслообразования.  

 Принципы разрабатываемого метода создания единой системы оценки и снижения 

вызванного селями ущерба.  

       Практическая значимость работы 

 Метод оценки влияния природно-климатических факторов на селевые потоки может 

использоваться для прогнозирования на этапе проектирования гидротехнических 

сооружений в горных районах.  

 Предлагаемые зависимости между гидравлическими параметрами живого сечения 

водотока могут применяться для прогнозирования явлений руслообразования, а также в 

работах по определению величины затопления на мостовых переходах.  

 Предлагаемый метод прогнозирования русловых процессов, который основан на 

сравнении стабильного продольного профиля реки и реального продольного профиля в 

данной местности, дает возможность оценить характеристику русловых деформаций. 

Таким образом, можно определить в каком случае целесообразно осуществить 

исправление русла реки, а в каком случае следует ограничиться берегозащитными 

мероприятиями.   

 Предлагаемый метод оценки и расчета нанесенного селями ущерба может быть 

использован на этапе проектирования селезащитных сооружений для обоснования их 

необходимости. Этот метод является основой для создания единой системы оценки 

ущерба.  

Выводы 

1. Модифицированный метод Дельфи дает возможность расчетным путем определить 

количество дней существования снежного покрова речного бассейна, учитывая влияние 

природно-климатических факторов. 

2. Число постов наблюдения и ряды мониторинга в бассейне реки Тартар можно 

использовать для предварительной оценки мутности водотока. Для более 

основательного прогнозирования селевых потоков требуется осуществить 

дополнительные долгосрочные наблюдения.  

3. Полученные закономерности между глубиной водотока, его средней скоростью и 

площадью поперечного сечения могут быть применены для решения задач по 

прогнозированию параметров стабильной фазы видоизмененного русла (деформации 

мостовых переходов, определение положения верхней поверхности накоплений в 

головной части водозабора и т.д.).  

4. Отводящие конструкции паводковых вод нового типа дают возможность обеспечить 

надежное водоотведение паводков на участках русла с переменным уклоном. Эти 

конструкции могут быть использованы также для защиты автомобильных и железных 

дорог, разных коммуникаций, хозяйственных и других объектов.  
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5. Применение единой системы оценки и расчета ущерба от воздействий селевых потоков 

даст возможность ограничить субъективные подходы и повысить эффективность затрат, 

направленных на предотвращение селей.  
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Hydrological and Hydraulic Provision of Small Hydropower Stations of  

the Republic of Artsakh 

 

Dissertation for the Degree of Candidate of Technical Sciences in the  

05. 23.05 “Water Facilities and their Operation” Specialty 

 

SUMMARY 

 

The main objective of the survey is the development of calculation methods for 

determination of hydrological and hydraulic provision of the small hydropower stations built on 

the mountainous rivers of the Republic of Artsakh, as well as improvement of the methods for 

assessment of the damages caused by the debris flows.  

To achieve this objective, the following issues were brought up.  

 Develop a method through calculations taking into account the influence of climatic factors in 

order to determine the number of days the river basin is covered with snow;    

 Obtain relations between the hydraulic parameters of the cross section in order to ensure the 

requirement for equilibrium of the sediments balance along the stream;  

 Obtain regularities between the stream depth, average speed and cross section surface in order 

to predict the parameters of the stabilized phase of the riverbed deformations; 

 Develop new-type storm water disposal structures which will allow ensuring reliable 

transmission of the floods in the sections of change of the riverbed slope;  

 Develop a method to establish a unified system for assessment and calculation of the damage 

caused by the debris flow, which will allow to restrict the subjective approaches and increase 

the efficiency of the expenditures aimed at the damage elimination and debris flow prevention.   

Scientific novelty of the research 

 The module of the minimum flow of the Tartar basin rivers does not significantly increase if 

the average height of the water catchment basin increases, which is conditioned by the 

hydraulic-geological peculiarities of the area.  

 The accuracy of the simplified regularities between the hydraulic parameters of the cross 

section of the river stream is proved as a result of comparison of the calculations made on the 

basis of the obtained outcomes and the experimental data, which provides the opportunity to 

deem those regularities reliable;  

 It is proved that the longitudinal stable appearance of the flooded bed rather depends on the 

riverbed slope, outlet and other characteristics than the stream depth and the self-leveling 

diameter of the water wastes;  

 The method proposed for assessment and calculation of the damage caused by the debris flow 

risks is based on implementation of expenditures and measures that ensure compensation of 

the damages occurred. 
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 Presented for Dissertation  

 Method of determination of the number of the days when the river basin is covered through 

calculations, taking into account the climatic factors influence; 

 Regularities of changes of the depth, surface and speed of the cross section  of the stream;  

 Methods of determination of the coordinates of the bottom stabilized as a result of the  

riverbed formation.   

 Principles of the method developed for establishment of a unified system for reduction of the 

damages caused by debris flows and assessment of damages.  

 Practical significance of the research 

 The method of assessment of influence of the climatic factors on the debris flows can be used 

in mountainous regions for making predictions in the designing stage of hydro-technical 

utilities. 

 The relations between the hydraulic parameters of the cross section of the river stream can be 

used for prediction of the riverbed formation processes, as well as during the works for 

determination of the flooding extent in the bridge transitions.  

 The method proposed for prediction of riverbed formation processes, based on comparison of 

the stable longitudinal profile in the given section and the real longitudinal profile, allows to 

assess the description of the riverbed deformations in the given section. It will help to assess 

whether the river beds correction is reasonable or bank protection measures on the existing 

river bed are enough.   

 The method for assessment and calculation of the damage caused by debris flows can be used at 

the stage of design of debris flow protection structures in order to justify their necessity. It 

serves as basis for establishment of a unified system for assessment.  

Conclusions 

1. The Delphi Modified Method provides the opportunity to calculate the number of the days 

the river basin is covered with snow, taking into account the climatic factors influence.  

2. The number of the viewpoints and the observation rows of the Tartar River can be used for 

preliminary assessment of turbidity of the sediment carrying stream. Additional long-term 

observations should be conducted to make generalized predictions for the debris flows.  

3. The regularities obtained for the stream depth, average speed and cross section can be used in 

the tasks on prediction of the parameters of the stabilized stage of the riverbed deformations 

(deformation of bridge transitions, definition of the position of the accumulations upper 

surface at the water abstraction facility, etc.).  

4. The new-type storm water disposal facilities allow to ensure reliable transmission of the floods 

in the sections of the slope change. Thus structures can be used for protection of the roads and 

railways, communication lines, economic and other facilities.  

5. Use of the unified system for assessment and calculation of the damage caused by the debris 

flows will allow to restrict the subjective approaches and increase the efficiency of 

expenditures aimed at elimination of the damage caused and prevention of debris flows.  


